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 Président Solidaire de l’Adapei 31

C’est toujours un plaisir de prendre la plume et 
coucher sur papier les premiers mots de l’éditorial de 

notre journal associatif Signes de Vie. Et cette fois, j’ai 
envie de vous parler de SOLIDARITÉ.

Ce mot, un des plus beaux de la langue française, 
l’Adapei 31 le pratique depuis 60 ans, depuis 
que des parents d’enfants en situation de han-
dicap mental se regroupèrent en association et 

réunirent ainsi leurs forces, leurs compétences, pour 
créer un premier établissement et apporter à leurs 
enfants les services, les soins, les accompagnements 
dont ils avaient besoin. Ce furent d’autres services, 
d’autres établissements, une association de gestion, 
l’Agapei, qui furent ensuite créés à mesure de l’avancée 
en âge, des capacités, des besoins, des personnes han-
dicapées, dont les bénévoles, en général des parents, 
de l’Adapei 31, sont, et resteront, les porte-parole. 
Ces personnes fragiles ont en effet besoin de notre 
Solidarité plus que quiconque car, au contraire d’autres 
types de handicap, aucun moyen technique, aucun 
appareil, aucune technologie ne peut compenser le 
handicap mental. Elles ont par conséquent besoin 
tout au long de leur vie, malgré les extraordinaires 
progrès dont elles sont capables, d’une aide continue, 
autant d’actes de Solidarité de la part de leurs parents, 
des professionnels de l’Agapei qui s’en occupent au 
quotidien, de l’Adapei 31 bien sûr.   

Cette Solidarité, l’Adapei 31 l’exerce en particulier 
à travers l’Opération Brioches, cette extraordinaire 
aventure organisée tous les ans par notre fédération 
nationale, l’Unapei, dans laquelle notre association 
s’inscrit depuis 3 saisons. Et grâce à cette opération, 
la Solidarité envers les personnes en situation de han-
dicap que nous accompagnons, devient une vertu très 
contagieuse. Autour de quelques adhérents motivés 
et ne comptant par leurs heures, regroupés dans une 
commission spécifique et permanente, la Commission 
Brioches, ce ne sont pas moins de 150 bénévoles qui, 
par Solidarité envers les personnes au profit de qui 
les brioches sont vendues, se répartissent tous les 
ans, la première semaine d’octobre, sur une centaine 
de points de vente, marchés, magasins, entreprises, … 
situés dans toute la Haute-Garonne. Pour être plus 
précis, malgré les apparences, nous ne vendons en fait 

pas de brioches sur ces stands. Nous expliquons aux 
passants qui nous sommes, pourquoi nous sommes là, 
pourquoi nous avons besoin de fonds pour financer 
des projets au profit de ces personnes vulnérables : 
par Solidarité, la plupart des personnes qui prennent le 
temps de nous écouter nous font alors des dons, et par 
tranche de 5 € de don, nous leur offrons une brioche !

Ainsi, chaque année, sur ces points de vente, 
les Haut-Garonnais font environ 40 000 € de dons ; 
c’est pour cela que nous leur offrons à peu près 8000 
brioches. Mais cette contagion dépasse, de loin, les 
bénévoles sur les marchés et les personnes qui nous 
font des dons et qui repartent avec des brioches ; 
les mairies, qui nous accordent l’autorisation d’aller 
sur leurs marchés, mais qui commandent aussi des 
brioches, de plus en plus, pour leurs enfants dans les 
écoles ou pour leurs seniors, font preuve d’une Solida-
rité évidente à l’occasion de cette opération annuelle. 
Des milliers d’enfants ont ainsi eu de la brioche au 
dessert cette année. 

Et enfin, ce sont des dizaines d’entreprises, d’asso-
ciations, de magasins, des centaines de particuliers qui, 
toujours par Solidarité, ont commandé des brioches à 
l’Adapei 31. C’est donc par cette Solidarité contagieuse, 
pour laquelle fort heureusement, aucun vaccin n’existe, 
que près de 22 000 brioches ont été vendues cette 
année, soit presque autant que les deux dernières 
années réunies !

MERCI à toutes et à tous pour ce formidable élan 
de Solidarité ! Que va-t-on faire des fonds collectés ? 
Cette année, nous avons fait le choix de ne pas appro-
visionner d’équipements spécifiques comme les autres 
années, Bao-Pao ou vélos adaptés par exemple. Nous 
avons pris l’option de faire preuve d’encore plus de 
Solidarité envers les personnes accueillies dans les 
établissements de l’Agapei. Beaucoup d’entre elles ont 
en effet des ressources très faibles, n’ont souvent plus 
de parents, et ne participent quasiment pas, voire pas 
du tout, à des vacances ou d’autres loisirs, car ils n’en 
ont pas les moyens. Les fonds collectés cette année 
vont donc être essentiellement utilisés, par Solidarité 
envers elles, pour leur offrir des vacances et des loisirs, 
inaccessibles en temps normal. Nous vous relaterons 
dans ce journal les actions que nous allons mettre en 
place. La fin de l’année 2018 approche, et c’est avec 
un grand plaisir que je vous souhaite d’excellentes 
Fêtes, avec beaucoup d’amour, de joie et bien sûr de 
Solidarité pour ceux qui en ont le plus besoin ■
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ADHÉREZ !

Pour réaliser nos missions 
et mener nos projets à leur 
terme, nous avons besoin 
de soutien !  
Adhérents, faites connaître 
nos associations autour de 
vous, chaque nouvelle ad-
hésion, chaque don, nous 
permettent d’avancer…

Meilleurs vœux !

#47SignesdeVie
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Cet article a été rédigé grâce à la contribution 
des responsables des foyers de vie de l’Agapei de la 

Haute Garonne et du Gers. Qu’ils soient vivement 
remerciés pour leur accueil, leurs explications 

et leur engagement auprès des personnes qu’ils 
accompagnent avec leurs équipes. 

LE FOYER DE VIE C’EST QUOI ET POUR QUI ?

Le Foyer de vie est un établissement médico-social 
destiné aux adultes handicapés qui disposent 
d’une certaine autonomie et qui ne relèvent pas 
d’une admission en Foyer d’Accueil Médicalisé 

(FAM) ou en Maison d’Accueil Spécialisée (MAS), mais 
qui ne sont pas ou ne sont plus en capacité d’exercer 
un travail productif, même en milieu protégé (y compris 
en ESAT). La création du foyer de vie est autorisée par 
le président du Conseil départemental. Les coûts de 
fonctionnement des foyers sont donc financés par 
le Conseil départemental, au titre de l’aide sociale.  
L’adulte handicapé participe, en fonction de ses res-
sources, à ses frais d’entretien et d’hébergement.

SES FINALITÉS ET SES MISSIONS :
L’action des foyers de vie s’inscrit dans le cadre 

législatif et réglementaire de la loi n°2000.2 du 02 
janvier 2002 rénovant l’action sociale et médico-sociale 
et la loi n°2005.102 du 11 février 2005 sur l’égalité des 
chances et l’accès à la citoyenneté des personnes han-
dicapées. Outre ces aspects, le cadre institutionnel est 
fixé par le projet d’établissement qui donne sens, crée 
un lien et une cohérence à l’action menée auprès des 
personnes accompagnées qui, bien que déclinée au sein 
de différentes disciplines (éducative, thérapeutique...), 
doit conserver une unité et une globalité.  Ses finalités 
sont de satisfaire la prise en compte des besoins de 
la personne handicapée, accompagner son projet de 
vie en mobilisant ses capacités et favoriser l'inclusion. 
Le foyer de vie a pour mission centrale d’accueillir et 
d’accompagner des personnes handicapées orientées 
par la MDPH : "accompagnement" et non "prise en 
charge" car l’accompagnement sous-entend l’idée de 

"faire avec" et non "à la place de" la personne.

Plus précisément, ses missions sont d’accompa-
gner les personnes handicapées dans les actes de la 
vie quotidienne, mais également l’accompagnement 
du soin médical dans les structures externes de soin 
et l’accompagnement social avec des activités dites 
de "travail" dans les lieux séparés du lieu de vie ou 
d’autres activités occupationnelles qui permettent de 
préserver les acquis et doivent avoir un sens pour les 

usagers. Le foyer accompagne l’adulte handicapé en 
tant que Personne, met en place les moyens néces-
saires et adaptés pour l’aider à accéder à l’autonomie, 
la communication, la confiance en soi, l’intégration et 
la socialisation. La collaboration des familles au projet 
d’accompagnement personnalisé doit être recherchée 
pour la réalisation de ces missions.

LES FOYERS AGAPEI DE LA HAUTE-GARONNE ET 
DU GERS :

Le Comtal accueille en internat, sur 2 sites, 104 rési-
dents, dont 50 à Salies du Salat et 49 à Aurignac, ainsi 
que 8 personnes en accueil de jour à Saint-Gaudens.
En projet, la création d’une plate-forme de services à 
Boussens avec hébergement, accueil de jour et habitat 
inclusif afin d’élargir l’offre d’accompagnement.

La Demeure, situé à Saint-Orens de Gameville, 
accueille 86 résidents dont 37 en externat et 49 en 
internat. Deux villas, proches du foyer, accueillent cer-
tains groupes, avec un fonctionnement plus familial en 
petits groupes de 7 personnes. En projet, la construc-
tion d’un nouveau bâtiment comprenant les services 
administratifs du foyer et de l’Unité de Gestion mais 
aussi une salle d’activités physiques et une piscine.

Le Domaine d’Espagnet accueille 27 personnes 
dont 18 à la Villa Bleue à Marciac pour les plus auto-
nomes, et 9 à Ladeveze. 

Le Village Terre d’Espoir à Montréal du Gers 
accueille 24 résidents sur trois unités de vie.

LES ATELIERS DE MÉDIATIONS PÉDAGOGIQUES : 
QUELLES ACTIVITÉS DANS LES FOYERS ?

Les foyers de vie proposent tous de nombreuses 
activités, artisanales, de création, d’expression, mais 
aussi des activités pédagogiques et bien sûr des activi-
tés physiques. Chaque résident choisit ses activités en 
fonction de ses domaines d’intérêt et de son projet per-
sonnalisé. Les activités artisanales (fabrication d’objets 
divers, confitures, jardinage, élevage...) permettent 
aux personnes accueillies d’organiser un processus 
de fabrication et de travailler en équipe. Les activités 
d’expression (théâtre, chant, cirque, danse...) et les 
activités de création (peinture, photo, modelage...) 
développent le corps et l’esprit. Les activités péda-
gogiques (informatique, écriture et journal, soutien 
scolaire...) visent à maintenir et développer les acquis 
et permettent une meilleure compréhension du monde.

L’accompagnement 
en foyer de vie

Accompagner une 
personne c’est l’aider à 

aller là où elle est capable 
d’aller, là où elle dit 

pouvoir aller et parfois 
l’aider à aller un petit peu 
plus loin ; mais c’est aussi 

accepter qu’elle n’y aille 
pas.
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Enfin, les activités physiques sont nécessaires pour 
lutter contre les surcharges pondérales et la sédentarité. 
Elles permettent de se dépenser et de se dépasser tout 
en prenant du plaisir.

CHACUN DES FOYERS A SES SPÉCIFICITÉS :
Ainsi, au Comtal, l’accent est mis, d’une part sur 

le développement des compétences des personnes 
accueillies, d’autre part sur la réalisation de A à Z d’un 
projet, en équipe, jusqu’à la vente des réalisations. Il y 
a donc une dimension professionnelle de ces ateliers, 
avec un double avantage : celui d’une reconnaissance 
du travail réalisé qui favorise l’estime de soi, et celui 
d’un intérêt économique puisque les bénéfices permet-
tront de financer des sorties ou autres loisirs. Ainsi, les 
confitures, légumes cultivés, œufs, poulets, pintades, 
sont vendues aux familles et au personnel. Les œuvres 
artistiques, poteries, bijoux, objets de décoration sont 
vendues lors de journées portes ouvertes, sur les mar-
chés de Noël des environs, dans des foires ou dans des 
galeries commerciales. Ils organisent, avec des publics 
de tous horizons (FAM, MAS, IME, écoles et EHPAD, le 
concours du plus bel épouvantail ! La troupe de théâtre 

"Pourquoi pas Nous" et le groupe de percussions "Les 
Black and White" se produisent régulièrement.

Autre particularité du foyer de vie le Comtal : les 
activités physiques et sportives occupent une place 
importante. Elles sont souvent pratiquées en inclusion, 
à savoir dans des associations extérieures. De nom-
breux résidents sont primés pour leurs performances 
sportives (championnat de France de judo et d’équita-
tion par exemple). Tout autre sport peut être proposé 
en fonction des goûts des résidents : le football est 
désormais proposé au groupe des jeunes et il y a même 
un bassin thérapeutique à Salies !

À La Demeure, les personnes accueillies sont 
internes ou externes et se retrouvent chaque jour 
ensemble dans les groupes et ateliers. Chaque résident 
a un groupe de référence, animé par son référent édu-
catif, avec lequel il passe la matinée. Puis, l’après-midi, il 
rejoint les ateliers choisis, selon les besoins et attentes 
exprimés et identifiés lors du projet d’accompagnement 
personnalisé. Chacun a son planning personnalisé bâti 
pour l’année. Une autre particularité du foyer de vie La 
Demeure est le fait de proposer un atelier "Approche 
du travail", en partenariat avec des entreprises et com-
merçants proches du foyer, tels que la ferme de Péribole 
à Auzielle, La Huerta Catalana (primeur), la biscuite-
rie Les délices de Lisa, la Mairie et l’école d’Auzielle 
(tables, service, desserte), mais aussi au sein du foyer : 
aide à l’agent de ménage, aide au secrétariat. Certains 
résidents se sentent des vocations de journalistes et 
participent à Radio Occitania, écrivent le Journal du 
foyer ou le Blog "Lesp’titspapiersdufoyer.blogspot.com".

D’autres ont l’âme d’artistes et donnent des spec-
tacles : c’est ainsi que le groupe "Hop Dance" (ate-
lier danse) et la compagnie "Les Acrobates des Mots" 
(atelier théâtre) ont l’an dernier revisité l’œuvre de 
Shakespeare, Roméo et Juliette et donné plusieurs 

représentations de cette pièce, spectacle associant 
danse contemporaine et théâtre.

Au Domaine d’Espagnet, l’accent est mis sur 
les activités pratiquées à l’extérieur dans un souci 
d’ouverture : ainsi, les résidents vont à la piscine, pra-
tiquent l’équitation dans un club et d’autres activités 
sportives ou artistiques avec des associations locales 
(marche, gymnastique, percussion, poterie, théâtre...). 
Chaque année, ils participent à "Jazz in Marciac" en 
tant que bénévoles, au marché de Noël de Marciac… 
Cette année, ils ont confectionné des objets à partir 
de matériel de récupération (livres, bouchons...) qu'ils 
ont mis en vente sur la place du village. Les résidents 
de la Villa Bleue, cette année, ont fabriqué Monsieur 
Carnaval avec les enfants des écoles du village. Enfin, 
depuis 19 ans, ils participent à la "Course des Collines", 
organisée par l’Association du même nom. Cet été, les 
résidents ont pu se balader en calèche en partenariat 
avec l'association "Les calèches d'Artagnan". Autre 
particularité de ce foyer : les résidents sont sollicités 
dans le cadre des activités domestiques : entretien 
des lieux de vie, préparation des repas…

Au Village Terre d’Espoir, les artistes sont parti-
culièrement à l’honneur : ainsi, certains ont pu exposer 
leurs œuvres dans des salles mises à disposition par les 
mairies de Condom ou Eauze. Quant à la compagnie 
de théâtre "la Boîte à Jouer", elle a présenté dans le 
gymnase sa nouvelle pièce "Blanche Neige voit rouge". 
Enfin, un projet de partenariat bien avancé avec le 
festival "Street Art Magnac " à Eauze devrait permettre 
aux artistes du foyer de participer à la création d'une 
œuvre en 2019 ■

Malgré l’hétérogénéité des publics 
accompagnés, les professionnels 
réussissent à leur proposer une 

grande diversité d’activités 
qui permettent l’expression 
de leurs centres d’intérêts. 

Elles contribuent ainsi 
au développement de 

leurs capacités et à leur 
épanouissement personnel. 

Qu’ils soient encore remerciés 
pour leur engagement et 

leurs convictions : l’éducatif 
ne se limite pas à l’enfance et 

l’apprentissage est possible tout au 
long de la vie !

Nicole DUCOUSSO, 
Sylviane FONTANA 

et Joëlle PRUDHOMME
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INFORMATIONS AGAPEI

Des réunions importantes se sont tenues en cette 
rentrée automnale. Tout d’abord, Administrateurs et 
Membres du Comité de Direction Générale de l’Aga-
pei se sont retrouvés lors d’un séminaire, les 13 et 14 
septembre, pour lancer la réflexion sur l’opportunité de 
réunir nos 4 associations (les 3 Adapei et l’Agapei) en 
une seule association : La finalité ? Se regrouper pour 
être plus fort face aux changements en préparation 
dans le secteur tant du point de vue de la gestion que 
de la place des parents dans le parcours de vie de leur 
enfant ! Un calendrier de réunions est en préparation. 
L’objectif est de permettre en juin 2019, aux diffé-
rentes assemblées générales via les CA respectifs de 
chaque association de se prononcer sur les modalités 
de ce regroupement. Maître SMALLWOOD, avocat, 
accompagnera les représentants de nos associations 
dans ce travail. 

Le CA du 27 septembre a aussi apporté son lot 
d’informations importantes, au premier rang duquel, 
le départ de Mme CAMMAS, Secrétaire Générale de 
l’Agapei mais aussi précédemment de l’Adapei31, pour 
prendre la Direction Générale d’une autre associa-
tion du secteur. Il s’agit pour la Direction de l’Agapei 
d’un important chamboulement qui conduit M. Louis 
MARZO à procéder à une redistribution des attribu-
tions de Mme CAMMAS entre les autres membres du 
Comité de Direction Générale et ceci dans l’attente de 
son remplacement. 

Le CA s’est aussi préoccupé de la vie des établis-
sements. Tout d’abord, certaines informations ont été 
apportées par le Directeur Général : Certaines ne 

peuvent que nous réjouir :  l ’Agapei a obtenu une 
nouvelle Unité d’Enseignement Élémentaire (UEE) 
qui sera gérée par l’Autan Val Fleuri (une dizaine 
d’enfants) ; Les marchés pour la construction de l’IME à 
Castelnau d’Estretefond ont été accordés, le permis 
de construire obtenu ; l’objectif est une ouverture 
pour septembre 2019. D’autres informations sont 
sources de préoccupations comme les négociations 
des Contrats Pluriannuels d’Objectifs et de Moyens 
- CPOM- mais aussi le projet distribué par le Conseil 
départemental de la Haute Garonne sur le calcul du 
montant de l’aide sociale et les modalités de paiement 
pour les personnes dont le domicile de secours est la 
Haute Garonne (reversement, calcul du reste à vivre, 
nombre de jours de présence etc.)

Par ailleurs, le CA s’est prononcé favorablement 
sur : La vente d’une villa faisant partie de l’UG "Flourens" 
et sise à Saint Orens. Le principe d’achat sur la commune 
de Pin Balma d’un terrain permettant la reconstruction 
du FAM Lauragais Le projet de construire le nouveau 
foyer de vie Le Comtal sur deux sites : Boussens qui 
devrait accueillir un foyer de vie de 30 places et un 
accueil de jour de 8 places ainsi qu’un habitat inclusif 
avec SAVS/SAMSAH ; Aurignac qui, sur un nouveau 
terrain, accueillerait un foyer de vie promotionnel (24 
places) dont la mission serait l’accompagnement de 
personnes plus vulnérables. Mandat a été donné au 
Directeur Général de poursuivre les démarches, vis-
à-vis notamment des financeurs ■

Françoise DARMAILLACQ

UNAPEI OCCITANIE
L’UNAPEI a voté le principe de la mise en cohé-

rence des UNAPEI régionales avec le nouveau péri-
mètre administratif des régions. L'Assemblée Générale 
constituante a eu lieu le mercredi 14 novembre : les 
représentants des associations des Unapei Midi-Pyré-
nées et Languedoc-Roussillon ont adopté les statuts de 
l'Unapei Occitanie à l'unanimité. Ils ont élu les membres 
du Conseil d'administration qui a élu son Bureau. 

MEMBRES DU BUREAU UNAPEI OCCITANIE
VOIX DÉLIBÉRATIVE

PRÉSIDENTE Evelyne LUCOTTE-ROUGIER
PRÉSIDENT-ADJOINT Bernard FLUTTE
Vice-Président  
secteur Midi-Pyrénées Gérard REY

Vice-Président secteur 
Languedoc-Roussillon Jean-Paul FREJUS

Trésorière Armande ROQUES
Trésorier Adjoint Christian ROUGIER
Secrétaire Elisabeth DUSOL
Secrétaire Adjointe Nicole DUCOUSSO

LE 58E CONGRÈS DE L’UNAPEI
Il a eu lieu du 31 mai au 2 juin à Lille : Le thème était 

"En mouvement vers l’éducation inclusive - quelles 
scolarisations". Quelques temps forts :
• les discours politiques de Luc GATEAU, Président 

de l’Unapei et de Sophie CLUZEL, Secrétaire d’état 
aux personnes handicapées, dont les vidéos sont 
sur le site de l’Unapei (http://www.unapei.org) et 

Marie-Anne MONTCHAMP, Présidente de la CNSA 
- Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie .

• L’intervention de Charles GARDOU : un plaidoyer 
vibrant et incisif pour une "société inclusive" le 
droit de tous à l’école 

• Et bien sûr, l’élection ou la réélection des admi-
nistrateurs, dont Armande ROQUES, Trésorière-
Adjointe. 
Luc Gateau a rappelé que ce Congrès s’inscrivait 

dans la poursuite de la réflexion sur la construction 
d’une société inclusive et solidaire : parmi les sujets 
sans lesquels cette société ouverte à tous ne pourra 
émerger, il y en a un central : l’école. Cette école pour 
tous était au cœur de ce congrès car sans elle, difficile 
de donner corps à la citoyenneté que nous visons pour 
les personnes handicapées. Sans elle, l’accès à l’éduca-
tion, l’accès à l’apprentissage, la vie sociale, l’autonomie 
et l’accès au travail... ne peuvent pleinement exister. 
Rendre l’école accessible, avec une scolarité adaptée 
à tous, est pour chacun d’entre nous essentiel. 
3 tables rondes pour alimenter la réflexion :
• Quelle(s) approche(s) pédagogique(s) pour les 

enfants les plus vulnérables ?
• La coopération entre le secteur médico-social et 

l’éducation nationale, condition de mise en œuvre 
de l’école inclusive. 

• De l’enfance à l’adolescence : une meilleure prise 
en compte des besoins pour garantir la continuité 
des parcours ■
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2O18 : Carnet de route
L’ADAPEI 31 A FÊTÉ SES 60 ANS D’EXISTENCE 
PAR DIVERSES MANIFESTATIONS QUI SE SONT 
DÉROULÉES AU LONG DE CETTE ANNÉE.

Chacun de ces évènements fut prétexte à mettre 
en avant ce qui fait le but central de notre action d’hier 
et d’aujourd’hui : la solidarité envers les personnes en 
situation de handicap mental, envers leurs familles, 
pour la reconnaissance de leurs droits, pour promouvoir 
le changement durable des représentations sociales 
portées sur le handicap mental. Quel bonheur de voir 
rire et sourire tous ces enfants et adolescents de l’IME 
de Castanet quand, à l’occasion de l’inauguration d’un 
nouveau service, nous avons fait la Fête avec la ker-
messe "Castanet à Fort Boyard" accompagnée des 
mascottes Disney, et de clowns ; sans oublier les mul-
tiples cadeaux, le lâcher de ballons et le goûter géant. 

Quelle ambiance, cette fête de la musique spécial 
60 ans avec sa paella géante et son orchestre qui a mis 

"le feu" tout un après-midi de juillet. Quelle preuve de 
reconnaissance et de soutien pour nos actions quand 
l’UG Comminges crée un char aux couleurs de l’Adapei 
et défile dans la cité de Saint Gaudens au sein d’une 

"cavalcade" endiablée. Une formidable soirée dans une 
nuit chaude de septembre.

Et quel Loto ! des superbes lots pour nos 60 ans : 
un voyage pour 2 (valeur 1000€), des téléviseurs, des 
tablettes, de succulents jambons, champagne et grands 
vins pour animer les repas de fin d’année.

Le cru 2018 de l’Opération brioches restera inou-
bliable : 60% d’augmentation de brioches vendues 
pour les 60 ans de l’Adapei31. 60% de recettes en 
plus pour offrir des loisirs aux personnes handicapées 
accueillies dans les établissements de l’Agapei. Un 
immense MERCI à tous ceux qui ont contribué aux 
succès de ces évènements, par leur aide, leur 
talent et leur générosité.

Et quel point d’orgue le 27 novembre 
avec la soirée de clôture de cette année 
anniversaire. Dans la salle Altigone, 
comble, prêtée par la commune de 
Saint-Orens de Gameville, 550 per-
sonnes sont venues écouter et ova-
tionner le chanteur baryton Omar 
HASAN et son pianiste Marc-Olivier 

POINGT. Émotion,tendresse et folie au rendez-vous 
de ce spectacle "BELCANTOR". Omar HASAN est bien 
un personnage iconoclaste connu des amoureux du 
ballon ovale, ancien pilier de l’équipe d’Argentine, du 
FC d’Auch, du SU d’Agen ou du Stade Toulousain ; il est 
aujourd’hui un baryton exceptionnel qui occupe non 
plus le pré de l’Ovalie mais  les planches des opéras ou 
des festivals. Merci à ces artistes généreux ainsi qu’à 
Patrick JOURDAIN, leur directeur artistique pour ce 
moment d’exception et d’intenses vibrations.

En 2018, l’Adapei 31 a réécrit son Pro-
jet Associatif, en lien avec les Adapei du 
Tarn et du Gers. Ce Projet associatif 
est tout entier tourné vers les per-
sonnes en situation de handicap 
mental et à leur service. Il a 
inscrit nos actions pour les 5 
prochaines années, orientées 
vers la nécessité d’inventer, de 
créer des réponses aux nou-
veaux besoins, de promouvoir 
des orientations dirigées vers, 
enfin, une réelle Société Inclu-
sive. A votre demande, ce projet 
associatif est à disposition et en 
libre accès sur notre site internet : 
www.adapei31.com

D a n s  c e  X X I e  s i è c l e ,  l’Adapei 
31, association parentale est porteuse d’avenir 
et de solidarité. Née de l’engagement des familles il y 
a 60 ans, notre association inscrite dans le mouvement 
parental a connu depuis une évolution de la forme de 
notre militantisme parental, passant d’un militantisme 
pionnier des premières années à un militantisme inté-
grant une dimension participative avec l’ensemble des 
acteurs de la société.

Mais la force de l’engagement des militants de 
l’Adapei 31 reste la clé de voûte de notre mouvement. 
Et comme le dit très bien Michel STAROZINSKI dans 
son édito, cette solidarité interne est ce qui permettra 
une société solidaire et inclusive ■

Nicole DEIBER 
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CONFÉRENCE ADAPEI 31

CONFÉRENCE ADAPEI 31 DU 9 JUIN 2018 : VIE AFFECTIVE, SEXUALITÉ ET HANDICAP MENTAL.

Le 9 juin 2018, l’Adapei 31 a organisé une conférence 
à la Maison des Associations, devant une assistance 
nombreuse. Parents et professionnels d’établissements 
spécialisés, notamment de l’Agapei, se sont retrouvés au-
tour du thème : Vie affective, sexualité et handicap mental.

La matinée s’est déroulée autour de tables-rondes 
animées par des "experts-intervenants" :

Jésus SANCHEZ, juriste, spécialiste des Politiques 
sociales, Maitre de conférence-associé à l’institut d’Etudes 
Politiques de Toulouse. Il est également chargé de mission 
à l’ARSEEA et enseigne au Centre régional de Formation 
aux professions de Direction (CRPFP). Il est régulière-
ment sollicité pour écrire des articles dans les revues 
spécialisées.

Jésus SANCHEZ a démarré les débats afin de tracer 
le cadre de la Loi, les Droits de la Personne, les Droits 
de l’Usager. 1959 : déclaration des Droits de l’Enfant, 
1989 : Convention Internationale des Droits de l’Enfant. 
Si les Lois ne disent rien sur la vie sexuelle des enfants, 
le concept du respect de l’égale dignité de tous les êtres 
humains prévaut juridiquement depuis les années 90. Il a 
réalisé un zoom sur ces questions dans les établissements 
sociaux et médico-sociaux.

Sandra SAINT-AIME, sexologue-clinicienne, Prési-
dente du Syndicat National des sexologues-cliniciens. 
Elle s’est formée en France et au Canada, en particulier 
sur la vie affective et sur la sexualité des personnes en 
situation de handicap. Elle exerce depuis plus de 15 ans 
dans son cabinet à Toulouse et a publié plusieurs ouvrages 
sur le sujet dont : Sexualité et handicap, de l’angélisation à 
l’épanouissement affectif et sexuel (Editions Saint-Aimé).

"La sexualité est un domaine qui touche tous les individus, 
car nous sommes tous sexués, quel que soit notre handicap. 
Encore très souvent tabou, la sexualité joue un rôle important 
dans notre équilibre psycho-affectif. Elle ne se limite pas aux 
relations sexuelles, puisqu’elle concerne aussi bien le corps 
physique, les émotions, les relations interpersonnelles et la 
santé.  Elle est un potentiel humain à développer dans le 
respect de notre intégrité. Elle est d’abord individuelle et 
spécifique à chacun, car influencée par notre vécu, notre 

éducation, notre culture, notre histoire. C’est une compo-
sante essentielle de l’épanouissement personnel, ainsi qu’à 
l’apprentissage du respect de soi et des autres". Elle doit 
être prise en compte dans la démarche d’accompagnement 
des personnes présentant une déficience intellectuelle. "La 
sexualité est naturelle, mais elle s’apprend, se découvre... 
Elle est une pulsion de vie à l’état pur, qui nous reconnecte 
avec notre droit de vivre dans le bien être, de se faire plaisir, 
d’avoir envie de séduire, d’être dans le beau. La nier dans la 
démarche d’accompagnement, d’éducation, c’est prendre 
le risque de mettre l’autre en danger".

Sandra SAINT-AIMÉ a fait participer parents et 
professionnels en les faisant interagir en sous-groupes, 
permettant à chacun d’exprimer ses représentations de 
la sexualité, et d’échanger sur la base d’une ébauche de 
définition commune. Cette approche participative de 
l’auditoire, a permis de libérer la parole, et d’aborder à 
la fois les notions théoriques et pratiques en lien avec 
le sujet.

Cécile CABALLERO et Nicolas ARANZO, tous deux 
éducateurs spécialisés à l’IME Autan Val Fleuri. Diplômés 
du DUFES, Diplôme Universitaire de Formation en Edu-
cation Sexuelle. Grâce à cette formation, ils interviennent 
depuis plusieurs années lors d’ateliers sur la "Vie affective 
et sexuelle" auprès des jeunes de l’établissement. 

Ils nous ont conjointement expliqué comment ces 
ateliers avaient été mis en place pour le public accueilli de 
12 à 20 ans, quelles méthodes et quels outils ils avaient 
créés et quelle évolution ils avaient pu constater. 

En fin de conférence, Michel STAROZINSKI, Président 
de l’Adapei 31, a remis aux quatre "experts-intervenants" 
de cette riche matinée l’ouvrage : "Entre leurs mains…la 
terre" qui retrace en images les réalisations artistiques 
en poterie des adultes accueillis par l’Agapei ■

Conférence organisée par  
Isabelle PUYAU et Serge VIALONGA
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VIE ASSOCIATIVE
CONFÉRENCE ADAPEI 79 - AUTISME

Tous les deux ans l’Adapei 79 organise un colloque 
autour de l’Autisme. 3 administrateurs de l’Adapei 31 
(dont le Président) et la présidente de l’ Adapei 81 partici-
paient à celui de 2018. Au contraire d’autres associations, 
il n’y avait pas de professionnels de l’Agapei.

Cette année le thème était : L’autisme à l’âge adulte, 
pour une vision progressiste et une démarche d’accom-
pagnement inclusive. Voici quelques lignes donnant une 
idée du contenu et de nos réflexions.

Le colloque s’est ouvert par l’intervention de dif-
férentes personnalités de l’ Adapei 79, UNAPEI, et de 
l’ ARS. Nous avons été surpris (car pas trop habitués) 
et intéressés par le discours du représentant de l’ ARS 
Nouvelle Aquitaine faisant l’éloge de la collaboration 
des experts professionnels avec les parents (eux-mêmes 
experts de leur enfant), et de l’accent mis sur la qualité 
de service et l’inclusion scolaire dans sa région.    

La première partie du colloque était consacrée aux 
approches formelles (recommandations, plans autismes 
et recherche médicale).

Une présentation des différentes recommandations 
en Europe (France 2012, Royaume Uni 2013, Belgique 
2014, Écosse 2016) a été faite. En France il est maintenant 
temps de mettre à jour les recommandations de l’ HAS 
en s’appuyant sur les diverses avancées, les premiers 
retours d’expérience et les recommandations de nos 
voisins européens. De plus pour une bonne efficacité il 
est indispensable de désynchroniser les plans Autismes 
(politique) et les recommandations (techniques). 

L’ INSERM (Institut national de la santé et de la 
recherche médicale) est venu présenter les recomman-
dations et leurs utilisations :
• Les évaluations doivent se faire avec des ressources 

externes (CRA : centre ressouces Autisme ou autres) ; 
• Les évaluations doivent tenir compte de l’environne-

ment du moment. Les résultats peuvent fortement 
différer ;

• Attention à l’influence de problèmes somatiques 
dans le comportement des personnes ;

• Approche "positive" indispensable de la part des 
professionnels ;

• La formation à l’Autisme est indispensable ;
• La recherche médicale tend à prouver qu’il y a une 

origine génétique de l’Autisme (génétique ne veut 
pas dire héréditaire). Il y aurait une perturbation 
de l’architecture globale du système neurologique 
dans la deuxième partie de la grossesse modifiant 

les connexions (développement atypique de l’archi-
tecture neuronale in utero). Au niveau du diagnostic, 
les méthodologies ont beaucoup progressé pour les 
enfants, beaucoup moins pour les adultes.

On évalue que 30% des personnes accueillies dans 
le secteur médico-social sont porteurs de troubles au-
tistiques même si un recensement précis n’a pas été 
effectué.

La deuxième partie du colloque présentait des expé-
riences concrètes faites :
• Création d’un ESAT adapté à l’Autisme (ESAT de la 

Goutte d’Or, Rhône) ;
• Maison pour l’Autisme de Niort ;
• Soutien psychologique aux Autistes sans déficience 

Intellectuelle (Expliquer l’Autisme aux Autistes) ;
• SAMSAH autisme sans déficience intellectuelle : un 

défi à relever ;
• Le soin par le sport (8H/semaine) ;

• Particularités sensori-motrices des personnes au-
tistes et vie en société, quelles modalités et pers-
pectives ? Stéfanie BONNOT-BRIEY, personne et 
professionnelle avec autisme. 

Ce que nous en retenons : Nous sommes rentrés de 
ce colloque pleins d'espoir car il nous a été montré par les 
différents témoignages que toutes les personnes autistes 
sont mobilisables même si leur degré de handicap nous 
semble bien lourd, qu'il ne faut jamais baisser les bras. Des 
solutions existent à condition d'en avoir la volonté, des 
solutions souvent simples qui améliorent très nettement 
leur vie et leur rendent leur dignité d’êtres humains .

À l'heure où il est question d'inclusion et de désins-
titutionalisation, ne laissons pas croire que nos enfants 
autistes, surtout ceux qui sont les plus démunis doivent 
rester en marge de notre société .

Mobilisons-nous, donc, pour leur offrir un monde, 
inclus dans le nôtre qui respecte leurs goûts, leurs intérêts 
et bien sûr leurs spécificités et leur rythme. 

Regroupons les connaissances sur l'autisme des 
parents et des professionnels pour venir en aide à tous ■

Christine TEISSEIRE 
Jean Pierre GILLET 

(Administratrice/teur Adapei31)
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FOYER LA DEMEURE

SENSIBILISATION AUPRÈS DU JEUNE PUBLIC AVEC DES RÉSIDENTS DU FOYER LA DEMEURE
À l’occasion de deux évènements, l’Adapei 31 a 

réalisé des sensibilisations auprès de jeunes écoliers. 
Durant l’opération brioches 2018, l’école maternelle 
"Les Cocagnous" de Labège a proposé des brioches à 
l’heure du goûter aux différentes classes. Ce moment 
nous a permis (Sylviane Fontana et les deux volontaires 
service civique) de réaliser une sensibilisation en deux 
points : le visionnage d’un dessin animé "Cap sur le 
handicap", suivi par un moment d’échange avec les 
enfants. Aussi, pour fêter ses 60 ans, l’association orga-
nise une journée ponctuée de deux évènements : une 
après-midi avec une représentation de Roméo & Juliette 
par les résidents du Foyer de vie La Demeure puis une 
soirée avec la présence d’Omar Hassan. Cette pièce 
a été choisie pour amener le sujet de la vie affective 
des personnes en situation de handicap. Le spectacle 
sera apprécié par les primaires des écoles de St Orens. 
Chaque intervention a été effectuée par des membres 
de l’Adapei 31 ou du Relais Jocelyne accompagnés 
d’éducatrices et résidents du Foyer de vie La Demeure, 
acteurs et danseurs de la pièce. En premier lieu, le 
dessin animé "Mon ami Tom" a été diffusé suivi par 
un échange entre les élèves et les résidents sur leur 
vie quotidienne ; en terminant par la diffusion de la 
bande annonce de Roméo & Juliette. Ce projet permet 
d’amener l’inclusion par le dialogue entre les résidents 

et des enfants scolarisés dans le milieu ordinaire, avec 
l’objectif de développer ces échanges dans le futur ■

Carine DUPOUY & Mélanie MASSONNIER
(Volontaires service civique Adapei 31)
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HAUTE-GARONNE
TEMPS LIBÉRÉ FLOURENS

L’ESPRIT CRÉATIF, LA VIE D’ARTISTES 

Le Temps Libéré est un espace dédié aux travail-
leurs en ESAT fragilisés par leur santé ou proches de la 

retraite. Ils participent à mi-temps à  "l’atelier" culturel 
et créatif. Noël DOUCET en est l’animateur principal 
depuis plusieurs années. Afin d’alimenter l’inspira-
tion des participants, l’animateur prépare, organise, 
et propose des visites selon le projet élaboré en com-
mun. Vient ensuite, la mise en place d’un laboratoire 
expérimental dans les locaux situés à Flourens, où le 
développement personnel a toute sa place.  Ainsi des 
créations artistiques voient le jour au fil des théma-
tiques abordées. Ces œuvres sont ensuite exposées, 
notamment pour les 50 ans de l’Adapei, en 2008, et 
à la Maison des Associations de Toulouse en 2016.

Aujourd’hui le SAVS a voulu mettre à l’honneur 
les réalisations des travailleurs des ESAT "Le Vignalis" 
et "l’Occitan" bénéficiant du Temps Libéré. Madame 
BRANDALAC - RUIS du SAVS - a demandé à Christine 
ADREIT - éducatrice au SAVS - ainsi qu’à Noël DOUCET 
de sélectionner des œuvres (avec l’accord des auteurs) 
afin de les exposer dans les locaux du SAVS.

Ces œuvres,  peintures, sculptures, collages, photos 
seront renouvelées régulièrement afin que tous et 
chacun soit reconnu pour son talent. Car bien au-delà 
d’une activité "occupationnelle", il s’agit d’une activité 
mettant en avant l’esprit créatif des participants, libé-
rant la pensée des contraintes professionnelles, tout 
en étant productif !!! ■
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RÉSIDENCE PIERRE RIBET

UNE BELLE VISITE …À BALMA Les résidents de Pierre Ribet ont eu la chance de 
participer à la cérémonie d’accueil  du premier chien 
d’accompagnement social de l’EHPAD Marie Lehmann 
le 4 juin dernier à Balma.

Bernadette, Monique, Anne-Marie, Hélène et Jean-
François ont fait connaissance avec Masaï, un golden 
retriever de 2 ans et demi, qui accompagne depuis 
le quotidien des résidents de la maison de retraite. 
Le partenariat intergénérationnel développé depuis 
l’ouverture de l’établissement se poursuit donc très 
favorablement pour la plus grande joie des personnes 
accueillies au sein de la Résidence. ■ 

FOYER DE VIE LA DEMEURE

CARNAVAL AU FOYER DE VIE LA DEMEURE

Le mardi 22 mai, nous avons fêté le carnaval au sein 
du foyer après avoir fait un petit défilé aux alentours.

Bruno : "J’étais déguisé en supporter du stade toulousain." 
"On a défilé devant la maison de retraite, la MAS…
Christian : L’après-midi, le groupe Esquisse est venu inter-
préter des chansons. Ils chantent bien et il y a une bonne 
ambiance. On a brûlé Monsieur carnaval et ensuite on 
a goûté. J’avais un masque de citrouille. J’étais fatigué. 
C’était joli le bal." 
Alexandra : "J’étais déguisée en princesse. C’était bien ! 
Il y avait un groupe de musique qui vient de l’ancien foyer 
de Cécile. On a beaucoup dansé !" 
Elisa : "Il y a des jeunes de Colomiers aussi et trop de bruit 
pour les oreilles. Mais ça s’est bien passé !"
Danvi : "On a écouté la musique. C’était bien. J’avais un 
masque bleu et noir. Le bruit était un peu fort." ■ 

VIE DES ÉTABLISSEM
ENTS

ESAT CLERMONT CAPELAS
GROUPE DE PAROLE "VIE AFFECTIVE ET SEXUELLE"

À la suite de notre Groupe de parole "Vie affec-
tive et Sexuelle" organisé par Thaïs Lumiot et Corinne 
Cordero, nous avons eu une journée avec le collectif 
ZEF où nous avons pu approfondir certains sujets.
En mai, Thaïs nous a proposé pour celles qui étaient 
intéressées trois dates de 1h30 de rencontre avec ce 
collectif de Toulouse. Ce collectif ZEF travaille  avec 
d’autres personnes afin de récolter des témoignages de 
vécus de femmes de divers horizons et de différentes 
catégories socio-professionnelles dans toute la France. 
Tous ces témoignages vont servir à la réécriture du 
livre "Notre Corps, nous même" qui a été édité dans 
les années 70. La publication de la nouvelle édition 
est prévue en automne 2019. Huit filles de différents 
atelier de production de l’ESAT Clermont Capelas 
ont souhaité participer. Lors de la première rencontre 
nous avons défini ensemble les trois sujets que nous 
désirons aborder : le corps, la vie affective et sexuelle 
et défendre son corps. Nos témoignages seront enre-
gistrés anonymement et dans le respect de l’intimité 
de chacun. Puis, ces enregistrements seront envoyés 
à Paris afin d’être retranscrit ■

Marjorie DEDET

ATELIER ECO-RESPONSABLE À CLERMONT 
CAPELAS-FONTENILLES
L’atelier de sous-traitance de l’ESAT Clermont Capelas 
développe depuis le 2 ème trimestre 2018 une nouvelle 
prestation de service : le recyclage des papiers usagés 

et archives de bureaux. L’Esat a choisi d’être membre 
du collectif Recyclage éco citoyen.  C’est un collectif 
national d'Établissements Adaptés aux Travailleurs 
Handicapés (ESAT ou EA) spécialisé dans le Recyclage 
Responsable  et Solidaire des déchets professionnels. 
Les travailleurs et la monitrice référente Geneviève 
ALAITRU ont pu suivre une formation assurée par 
RECLS, les 12 et 13 juin, afin de s’approprier cette 
nouvelle activité. Le papier est collecté localement au-
près des entreprises et collectivités ; trié entre "blanc", 

"couleur" et "carton".  Il est ensuite stocké en big bag 
avant d’être acheminé chez le papetier ARJOWIG-
GINS.  Ce papetier, leader mondial de la fabrication 
de pâte à papier, basé en Mayenne recycle 100% du 
déchet papier. À partir de la pâte à papier, l’entreprise 
HAMELIN, premier acteur européen de fournitures 
scolaires (Oxford, Elba, Super Conquérant…), basé en 
Normandie, fabrique les cahiers d’écoliers estampillés 

"Éducation au Développement Durable". Ces cahiers 
sont offerts gratuitement aux entreprises et collecti-
vités participantes, puis distribués localement  dans 
les écoles. Les travailleurs handicapés de l’ESAT en 
charge de la collecte et du tri du papier, se positionnent 
en tant qu’acteurs de l’économie circulaire, sociale et 
solidaire. Ils contribuent au quotidien à la réduction 
de la mise en enfouissement/incinération de cette 
ressource et à sa valorisation, tout en sensibilisant les 
jeunes générations aux problèmes d’environnement 
et de gestion des déchets.
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ESAT AUCH

LES MOUSQUETAIRES CHAMPIONS DE FRANCE DE RUGBY SPORT ADAPTÉ ! 

C'est à Bressols, près de Montauban, qu’a eu lieu 
le premier Championnat de France de Rugby Sport 
Adapté les 26 et 27 mai 2018. La manifestation 
était parrainée par l’ancien international français de 
rugby Emile NTAMAK, venu en personne soutenir 
les joueurs. Après un titre de Champion d’Occitanie, 
l’équipe de rugby des mousquetaires d’Auch, entraî-
née par Thibault ROUSSILLE, éducateur sportif au 
Complexe Gabriel Dupré, était bien décidée à tout 
donner pour remporter le titre suprême. Vendredi 
matin score 11 à zéro face à Clichy. La suite se passe 
bien et les amène en demie finale puis dimanche en 

finale face à l’équipe Club Auvergne Rugby Adapté, 
et c’est la victoire ! Champions de France !

De retour dans le Gers, cette victoire fut large-
ment célébrée. Le vendredi 15 juin, toute l'équipe a eu 
l’honneur d’être reçue avec son entraîneur à la mairie 
d’Auch dans la salle des Illustres. Tous ont reçu avec 
joie et émotion les félicitations de M. le Maire. Puis ils 
sont venus présenter leur trophée lors de l’Assemblée 
Générale de l’Adapei qui se tenait ce même jour. La 
journée s’est terminée le soir par un repas au restaurant 
pour finir de fêter dignement ce titre tant convoité et 
bien mérité ■

ESAT LES 3 SOLEILS FLEURANCE

CONTRAT À DURÉE INDÉTERMINÉE 

Une des missions des ESAT est de permettre aux 
agents de production qui en ont le désir et la capacité, 
de s’intégrer dans une entreprise et d’y obtenir un CDI 
par le biais des mises à disposition individuelles. C’est 
ainsi que Thierry DAVASSE a été embauché par Pierre 
CARTE début mai 2017, après quelques années de mise 
à disposition par l’ESAT. Nous avons rencontré Thierry 
sur son lieu de travail, les pépinières CARTE, entreprise 
comptant une soixantaine de salariés et disposant de 
11 camions qui livrent des fleurs dans un rayon de 
500 km. Thierry travaille essentiellement sur le site de 
Pauilhac. Il se dit très satisfait de l'ambiance avec les 
collègues. Son patron et sa chef d ' équipe sont toujours 
à l'écoute en cas de difficulté. Il travaille à l'arrosage, la 
mise en place des fleurs dans les serres, la préparation 
de commandes, conduit aussi un camion jusqu'au site 

voisin de Fleurance. Il est heureux de travailler en milieu 
ordinaire. Il est autonome dans ses déplacements et 
vit à Lectoure, à une dizaine de kilomètres. 

Nous souhaitons à Thierry de poursuivre longtemps 
son activité professionnelle dans ce cadre valorisant. 
Et merci à Pierre CARTE d’avoir su intégrer Thierry 
dans son entreprise ■
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PIQUE-NIQUE DE L'ADAPEI 32

GRILLADES D'AUTOMNE

Le traditionnel pique-nique a été organisé cette 
année encore sur le site d’Auch de la Remonte. Grosse 
chaleur en ce 22 septembre ! C'est donc la recherche 
de l’ombre qui nous a fait installer les tables sous de 
gros chênes, derrière la salle polyvalente. Les jeunes du 
foyer ont trouvé cet endroit idéal, ils n’y avaient jamais 
pique-niqué encore. C'est donc dans la bonne humeur 
générale que tables et chaises ont été montées par le 

talus ! La sono des Eclairs 3000 animait le repas. Envi-
ron 65 personnes étaient là. Alain MATHIO et Jacques 
AURICANE ont officié au barbecue. Les grillades étaient 
offertes par l’Adapei comme à l’accoutumée. Après le 
repas, l’animation musicale s'est poursuivie dans la 
salle polyvalente où chacun a pu danser et s’amuser 
à souhait. La journée s'est terminée par un agréable 
goûter, toujours fort apprécié des gourmands ■

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L'ADAPEI 32

 L’Assemblée Générale de l’Association a eu lieu le 
15 juin dernier à la salle polyvalente Louis Médaillon à 
Auch. Le président Alain MATHIO ouvre la séance. Le 
rapport d’activité présenté par Joëlle PRUDHOMME 
et le rapport financier présenté par Martine PICARD-
MESSELIER sont approuvés à l’unanimité. Il en est de 
même du rapport moral et d’orientation présenté par 
Alain MATHIO. La cotisation est maintenue à 98 euros.

Après l’intervention de Nathalie BOUTTE, Direc-
trice Territoriale du Gers, place au moment tant attendu 
de la remise des médailles du travail.

Marie-Lise GRENIER remet des médailles d’Argent 
pour 20 ans de travail à Stéphanie COURTIER et Nicole 
TOMASELLO et la médaille de Vermeil (35 ans de tra-
vail) à Félix LARRIBEAU, tous trois agents de production 
de l’ESAT d’Auch.

  Puis Nathalie BOUTTE remet à Thierry FERNAN-
DO, directeur de l’UG d’Espagnet, la médaille d’Or pour 
35 ans passés au service des personnes handicapées 
mentales dans cet établissement. Elle retrace de façon 
émouvante la carrière de Thierry FERNANDO.

  Un autre moment fort de cette Assemblée Géné-
rale : l’équipe de rugby de l’Association Sportive Les 
Mousquetaires d’Auch vient nous présenter fièrement 
la coupe de Champion de France de Rugby Sport 
Adapté 2018, remportée fin mai à Bressols ! Ils sont 
très fortement applaudis.

  Tout le monde s’est ensuite retrouvé autour d’un 
copieux buffet offert par l’Adapei et la soirée s’est 
achevée dans une ambiance festive ■

MEMBRES DU BUREAU DE L'ADAPEI DU GERS
Président Alain MATHIO

Vice Présidentes
Marie-Claude BOUCHER
Colette MESTE

Trésorière Martine PICARD-MESSELIER
Trésorière-adjointe Martine ROCHEREAU
Secrétaire Joëlle PRUDHOMME
Secrétaire Adjointe Simone PERES
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DES PARENTS  
À L'ÉCOUTE DES PARENTS

Des parents bénévoles 
vous renseignent  
par téléphone au 
O6 27 57 49 99
et peuvent vous rencontrer  
sur rendez-vous.
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AGENDA

ADAPEI 31 : ACCUEIL ET SOUTIEN DES FAMILLES
Des parents bénévoles à votre écoute, vous 

accueillent au Siège de l'Association tous les mardis 
de 14H30 à 17H (sauf juillet et août), pour tout pro-
blème relatif au handicap de la personne que vous 
accompagnez, de préférence sur RDV ou par téléphone  
au 05 82 75 12 58. Vous pouvez aussi les contacter 
par courriel : asf@adapei31.com.
Pour plus d'informations pensez à consulter réguliè-
rement notre site : www.adapei31.com ■

LES MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 
DE L'ADAPEI 31 - NOVEMBRE 2O18

• M. Daniel CAUMONT
• Mme Michèle CHAVE
• M. Laurent CLABE NAVARRE
• M. Alain DENOYES
• Mme Nicole DEIBER
• Mme Nicole DUCOUSSO
• Mme Sylviane FONTANA
• Mme Yvette FONQUERGNE
• Mme Marynick FREGIERS
• M. Jean-Pierre GILLET
• Mme Nicole LAVIGNE
• Mme Claudy LUVISUTTO
• M. Jean MASI
• M. Michel MAURY
• Mme Marie Rose MORENO 
• M. Francis POLDERMANN
• Mme Isabelle PUYAU
• M. Christian ROBERT
• M. Michel SABLAYROLLES
• Mme Michèle SAULGRAIN
• Mme Christine TEISSEIRE
• M. Michel STAROZINSKI
• M. Serge VIALONGA

PARTENARIAT THALES

À l'occasion de la semaine du handicap, l'Adapei 31 
était présente au siège de l'entreprise THALES ALENIA 
SPACE (TAS) à Toulouse. Ce fût l'occasion de présen-
ter nos actions au profit des personnes en situation 
de handicap mental et leurs familles et de nouer des 
liens intéressants avec les salariés et responsables 
de l'entreprise.

ADAPEI 32 : BALLADE EN CALÈCHE

Les ballades en calèche au Centre d'Espagnet font 
partie des activités menées en partenariat avec l'asso-
ciation "Les Calèches d'Artagnan." Même les personnes 
en fauteuil roulant ont pu en bénéficier durant tout l'été. 
Découvrir nos jolis coteaux et vallons du Val d'Adour 
par ce mode de transport a procuré aux résidents et 
leurs accompagnants des sensations fortes.
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ADAPEI 32
 >   AGENDA DES FESTIVITÉS 2019

 > Dimanche 13 janvier : Galette des Rois

 > Samedis 23 février, 29 juin et 26 octobre : Après-
midis festifs

 > Dimanche 17 mars : Loto à Auch salle polyvalente

 > Septembre - date et lieu à déterminer : Grillades 
d' automne

ADAPEI 31
 > Printemps 2019 : Conférence sur l'autodétermi-
nation (Adapei 31)

 > 16 Novembre 2019 : Colloque autisme (Adapei 31)
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